

Protokoll

Vorstandssitzung Förderverein FH Graubünden

Mittwoch, 11.12.19, 17.00 - 19.00 Uhr, Raum A1.07, FH Graubünden

Autor/in: Coray Victoria
Klassifizierung: Vertraulich
Version: V1.00
Ausgabedatum: 11.12.2019
Anwesende: Jürg Kappeler (JKa), Reto Loepfe (RL), Rolf Bless (RB), Valerie Favre Accola (VFA), Dieter Heller (DH), Marco Illien (MI), Jürg Kessler (JKe), Kurt Künzli (KK), Jürg Michel (JM), Franziska Preisig (FP)
Entschuldigte: Daniel Bühler (DB), Roman Hug (RH), Ivo Macek (IM)

Traktanden:

1. Begrüssung, Genehmigung Protokoll Vorstandssitzung 21.08.2019
2. Allgemeine Mitteilungen
3. MV 17.09.2019 – Rückblick
4. Förderanträge
5. Berichte zu Förderprojekten
6. Entwicklung prioritärer Aktivitäten
7. Personelles, Organisation
8. Finanzwesen
9. Varia / Pendenzen
10. Termine

1 Begrüssung, Genehmigung Protokoll Vorstandssitzung 21.08.2019

Der Präsident begrüsst alle Anwesenden zur heutigen Sitzung und entschuldigt die Abwesenden. Es werden keine Änderungen zur Traktandenliste gewünscht. Das Protokoll wird genehmigt und Monika Bärtschiger verdankt.

2 Allgemeine Mitteilungen

2.1 Anpassung an neuen Namen

Aufgrund der Namensänderung der HTW Chur zu Fachhochschule Graubünden, musste der Förderverein ebenfalls den Namen entsprechend anpassen: Förderverein der Fachhochschule Graubünden. Zudem wurde ein neues Logo gestaltet und Briefpapier sowie Couverts entsprechend neu gedruckt.

In diesem Zusammenhang muss die Webseite des Fördervereins ebenfalls erneuert werden. VC hat mit der Marketingabteilung eine Offerte für die Neugestaltung der Webseite eingeholt. Jedoch ist diese mit CHF 3'300.- (Initialkosten) und monatlichen Gebühren von CHF 40.- zu teuer.

VFA schlägt den Anbieter wix.com vor, sofern die Webseite nicht sehr komplex sein sollte. Dort sind die Kosten ebenfalls viel geringer.

VC wird diesen Vorschlag abklären und die verschiedenen Möglichkeiten mit JKa anschauen.

2.2 Anfrage Hardegger – Einführung eines Gesundheitsbereichs an der FHGR

Laut den Gesprächen von JKa mit A. Wieland (Hamilton) und M. Illien (EMS-Chemie) wären beide bereit einen Studiengang im Bereich Gesundheit zu unterstützen. Diese Aussage unterstützt auch MI und betont, dass aufgrund der Selbstständigkeit der FHGR, der neue Studiengang nicht bereits nur eine Nische abdecken, sondern eine gewisse Breite aufzeigen sollte. Es muss der grösste gemeinsame Nenner für die Industrie gefunden werden, um einen möglichst breiten Studiengang anzubieten.

Laut JKe ist auf jeden Fall darauf zu achten, dass der Studiengang nicht nur regional sondern auch national attraktiv ist. Auch im Hinblick auf die Abwanderung vieler Bündner/innen. Die FHGR hat bereits viele Chancen, wie die Studiengänge Robotics oder Mobile Robotics genutzt, um sich auch national einen Namen zu machen. JKe hat bereits einen Entwurf der möglichen Stossrichtungen im Gesundheitsbereich erstellt: Studiengangsrichtungen im Bereich Pflege, Industrie & Forschung und Management wurden hier als Idee berücksichtigt.

Aufgrund des Zeitmangels für eine weitere Diskussion, schlägt JKa vor, dieses Traktandum an der nächsten VS-Sitzung nochmals aufzunehmen.

Nachtrag MI (13.12.2019):

Ich bitte um Korrektur der Aussage, dass ich und damit gleichzeitig die EMS-CHEMIE AG eine Studienrichtung im Bereich Gesundheit unterstützen.

Ich habe gesagt, dass mit den unterschiedlichen Industriepartnern zusammen vertieft zu prüfen ist, ob sich im Grundstudium Grundlagenfächer finden, welche die grösstmögliche Abdeckung bieten für die in Graubünden wirkenden Industrien - heute und morgen.

Eine solche Möglichkeit sehe ich z.B., in der Chemie als Querschnittsfach, mit späteren Vertiefungsmöglichkeiten in

- a) Technische Chemie
- b) Biochemie / Biotechnologie
- c) Wirtschaftschemie

3 Mitgliederversammlung 17.09.2019 – Rückblick

3.1 Inhalt, Teilnehmerzahl, Protokoll

Der allgemeine Ablauf der MGV wird vom Vorstand als gut empfunden.

JKa ist über die geringe Anzahl an Mitarbeitende und Studierende der FH Graubünden an der diesjährigen MGV enttäuscht. Die Versammlung wurde bewusst nach den Semesterferien angesetzt. JKe versichert, dass die Kommunikation dieser Versammlung verbessert wird und die Mitarbeitende entsprechend darauf hingewiesen werden, dass eine Teilnahme gewünscht ist. Jedoch betont er, dass die Anwesenheit der FHGR mit dem FHGR-Chor sowie den Vortrag «InfraTour» gut abgedeckt gewesen war und die Anzahl Mitarbeitende in diesem Jahr deutlich höher war als in den vergangenen Jahren.

JKa beantragt, dass das Protokoll der MGV zukünftig auf der Webseite veröffentlicht werden soll. Dieser wird einstimmig angenommen. VC wird das Protokoll entsprechend aufschalten.

3.2 Referat 2020

Um noch mehr Mitglieder des Fördervereins an der MGV zu locken, muss das Referat resp. der/die Referent/in gut gewählt sein. Es werden der Nobelpreisträger sowie der CEO der Nationalbank vorgeschlagen.

JKe soll eine Auswahl von 2-3 interessante Personen zusammenstellen inkl. Terminvorschlägen. Im Idealfall soll das Datum im Oktober liegen (nicht während der Jagdsaison).

4 Förderanträge

4.1 Translatur-ia – Translaziun Rumantscha cun intelligenza artificia

Philipp Kuntschik und Heiko Rölke stellen das Projekt Translatur-ia (siehe [Antrag](#) und [Präsentation](#)) vor.

Das Projekt fokussiert sich vorerst auf die Übersetzung von Deutsch-Rumantsch Grischun, da der Nutzen in diese Richtung grösser ist. Es handelt sich bei diesem Projektantrag um eine Art Vorprojekt, in welcher die Machbarkeit aufgezeigt werden soll, um später einen Antrag für den kantonalen Digitalisierungsfonds (40 Mio.) einzureichen.

Rückmeldung RL:

Der Projektantrag erfüllt alle Kriterien. Zudem würde die Förderung dieses Projektes die Wahrnehmung nach Aussen (Peripherie) der FHGR im Hinblick auf die Abstimmung verstärken. Jedoch ist RL unsicher, ob der Förderverein ein Vorprojekt bewilligen soll, nur damit man eine bessere Ausgangslage für den Antrag im Digitalfonds (40 Mio.) erhält.

Diskussion:

JM und DH stehen diesem Projekt skeptisch gegenüber. Der Förderverein und auch die Fachhochschule sollen nicht in einem Sprachenkrieg involviert werden. Zudem soll der Fokus auf Rumantsch Grischun gesetzt werden, obwohl die verschiedenen Spracheregionen diese Sprache nicht wirklich akzeptieren.

JKe betont, dass die Kompetenzen für das Projekt an der FH vorhanden sind.

Auch ist die sprachpolitische Macht in Graubünden sehr gross und solche Themen bewegen Graubünden. Daher schlägt VFA vor, die Investition von CHF 40'000.- im Hinblick auf eine bessere Aussenwirkung der FHGR und somit eine positive Wirkung auf die Abstimmung zu bewilligen.

Der Projektantrag für CHF 40'000.- wird mit 7 Stimmen und 2 Enthaltungen bewilligt.

RL weist darauf hin, dass Projektanträge mit einem politischen Gehalt in Zukunft besser und auch offen kommuniziert werden sollen.

Im Unterstützungsgesuch für einen freiwilligen Beitrag der Gemeinden soll dieses geförderte Projekt nächstes Jahr ebenfalls erwähnt werden.

5 Berichte zur Förderprojekten

Es sind keine Berichte fällig.

Der Abschlussbericht für das Projekt MA-Sharing wird im Frühling 2020 eingereicht.

6 Entwicklung prioritärer Aktivitäten

6.1 InnoTren

JKe stellt den Projektstand «InnoTren» vor (siehe [Präsentation](#)). Aufgrund der verschobenen Kreditabstimmung für das FHZ wird auch die Veranstaltung im Rahmen des Projektes InnoTren auf Herbst 21 und Frühjahr/Sommer 22 verschoben.

Das Pilotprojekt wird an der Imboda Mess vom 8.-10. Mai 2020 in Domat/Ems durchgeführt. Dieses Vorhaben findet der Vorstand sehr gut. Somit kann man einen grossen Teil der Bevölkerung abholen und sie auf die Abstimmung vorbereiten.

JKa wird sich bei der Regierung des Kantons über den Stand der Arbeiten zum Campus informieren.

6.2 Young Innovators Challenge

JKe stellt den Projektstand «Young Innovators Challenge» vor (siehe [Präsentation](#)). Bei der Umsetzung dieses Wettbewerbs müssen vier Pakete abgedeckt werden: Angebot Lehre, Enabling, Partnering und das Event selbst. Im Gegensatz zu anderen Veranstaltungen wie «Best Business Plan» soll die Idee am Schluss auch umgesetzt und unterstützt werden und nicht nur bei einem Konzept bleiben.

Ab HS20 werden die spezifischen Module in allen Studiengängen angeboten. Und im Herbst 2021 soll die erste Durchführung des Events «Young Innovators Challenge» (vor der Abstimmung) stattfinden.

Der Antrag für die Unterstützung durch den Förderverein soll im Juni 2020 zusammen mit einem Entwurf des Reglements eingereicht werden.

Zudem soll der Projektstand an der nächsten Sitzung wieder vorgestellt werden.

7 Personelles, Organisation

7.1 Personelles

JM kündigt seinen Rücktritt aus dem Förderverein auf nächstes Jahr an. Gemäss Artikel 10 Abs. 4 lit. b steht ein Vorstandssitz für den Bündner Gewerbeverband zur Verfügung. Somit muss der Bündner Gewerbeverband eine Nachfolgerin oder einen Nachfolger stellen.

7.2 Organisation

JKa möchte wie letztes Jahr keine Weihnachtsgeschenke verteilen, sondern würde gerne wieder ein Nachtessen analog wie dieses Jahr im Juni organisieren.

MI bringt ein, dass K. Zinder (Buchhalterin des Fördervereins) ebenfalls an dieses Essen eingeladen wird.

8 Finanzwesen

Die Rechnungen für die Mitgliederbeiträge sowie die Unterstützungsgesuche um einen freiwilligen Beitrag der Gemeinden wurden Ende November verschickt.

VC wird eine Übersicht der Zahlungseingänge der Gemeinden bei der Buchhaltung anfragen und diese an der nächsten VS-Sitzung vorstellen.

9 Varia / Pendenzen

Wurde nicht behandelt.

10 Termine

1. Vorstandssitzung 2020: Mittwoch, 11. März 2020, 17:30 – 19:30 Uhr, A1.07

Es wird beschlossen, dass die Sitzungen zukünftig von 17:30 bis 19:30 Uhr stattfinden.
(Zugverbindungen).

Für die Festlegung der nächsten Sitzungstermine wird VC eine Terminumfrage mit vorheriger Rücksprache mit JKa starten.

Pendenzen

Wer / Verantwortung	Was	Definiert an folgender Sitzung	Erledigung bis
VC	Auf Traktandenliste: hohe Liquidität – ggf. Verhandlung mit GKB	21.08.2019	11.03.2019
JKe	Veranlassung rechtzeitige Rechnungstellung für ausstehende Projekte, so dass noch in Jahresrechnung 2019 erscheinen	21.08.2019	11.12.2019
VC	Webseite-Anbieter wix.com abklären und JKa informieren	11.12.2019	Asap
VC	Traktandum 2: Anfrage Hardegger «Gesundheitsbereich» an nächster VS-Sitzung 11.03.2020 aufnehmen.	11.12.2019	11.03.2020
VC	MGV-Protokoll auf neue Webseite aufschalten (sobald erstellt)	11.12.2019	11.03.2020
JKe	Vorschlag für 2-3 Personen für Vortrag an der MGv sowie Terminvorschläge (Idealfall Oktober)	11.12.2019	11.03.2020
VC	Brief Unterstützungsgesuch Gemeinden das Projekt «Translatur-ia» erwähnen.	11.12.2019	Oktober 2020
VC	Termin VS-Sitzung für Abschlussbericht MA-Sharing mitteilen	11.12.2019	11.03.2020
JKe	YIC-Antrag inkl. Entwurf des Reglements im Juni 2020 einreichen	11.12.2019	Juni 2020
JKe	Projektstand YIC vorstellen	11.12.2019	11.03.2020
VC	K. Zinder (Buchhalterin) für Nachtessen im Hotel Stern (Juni 2020) einladen	11.12.2019	Juni 2020
VC	Übersicht der Zahlungseingänge der freiwilligen Beiträge der Gemeinden bei BuHa anfragen und vorstellen.	11.12.2019	11.03.2020


Jürg Kappeler, Präsident


Victoria Coray, Protokollführerin

Chur, 11. Dezember 2019